

La Voz de Menorca

Núm. 9946

Órgano del Comité Comarcal de Sindicatos de Menorca, afectos a la C. N. T. de España

MAHON, JUEVES 12 MAYO DE 1938

NUMERO SUELTO
15 CENTIMOS

Redacción y Admón: SANTIAGO RAMON Y CAJAL, 6

En Ginebra el señor Alvarez del Vayo pronunció un vibrante discurso

El fin de semana será reorganizado el gobierno británico. Un golpe de estado fascista en el Brasil fracasó ayer totalmente

Cortes O. de Guerra facilitados por la O. de I. del M. de D.

Madrid 11 de mayo a las 23:30 horas.

Ejército de Tierra

ESTE.—Nuestras fuerzas ocuparon la Cota 2001, situada en el Collado de Seles, sector de Llavorsí, rechazando continuamente ataques enemigos para recuperarlos. Los facciosos tuvieron muchas bajas. En los demás sectores la actividad careció de importancia. En los demás ejércitos sin noticias de interés.

Próxima reunión de la Diputación Permanente de las Cortes

Barcelona.—La Diputación Permanente de las Cortes ha sido convocada por el Sr. Martínez Barrio para el 13 y 14 de mayo a fin de tratar asuntos de trámite.

Los planes de los rebeldes han sido desbaratados en el sector de los Pirineos

Barcelona.—En el sector pirenaico, las posiciones ocupadas en estos últimos días por las fuerzas republicanas en la zona comprendida entre la frontera francesa y la Andorra, han sido consolidadas y fortificadas, en especial la cota 1413.

El plan de operaciones de los rebeldes en este sector, y que se ha visto desbaratado por el alto mando republicano se encuentra claramente expuesto en el número del 5 de mayo de la revista «Deutsche Wehr», órgano del Estado Mayor alemán que dice: la finalidad de Franco era aislar Cataluña de Francia. Los rebeldes contaban para ello conquistar Seo de Urgel y Puigcerdá y hacer inutilizable para España la estación fronteriza de Bourg Madame.

Continuando su comentario habla después del ese momentáneo de las operaciones en este frente y dice que los planes de Franco se han visto contrarrestados por las operaciones ofensivas de las fuerzas republicanas.

En el sector de la costa, los rebeldes han intentado renovar sus ataques de los últimos días. En determinados puntos las fuerzas republicanas han mejorado sus posiciones sin encontrar gran resistencia.

En la región comprendida entre Teruel, arco de Alfambra y Morella, la táctica seguida por las fuerzas gubernamentales ha dado su resultado. A pesar de que el tiempo haya mejorado las operaciones de los rebeldes están completamente neutralizadas; sus batallones han sido duramente castigados y su material, superior en cantidad, no puede soportar durante largo tiempo la intensa utilización del mismo que hacen hacer las fuerzas rebeldes.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

La reunión de ayer en Ginebra

Un discurso vibrante el delegado español señor Alvarez del Vayo pidió el cese de la No Intervención

Los representantes de Nueva Zelanda y la U. R. S. S., se adhieren a las palabras del delegado español

Los Chamberlain y Bonnet, en nombre de Inglaterra y Francia intentan justificar la política de No Intervención

La continuación del debate queda aplazada a petición del señor del Vayo

Ginebra.—Ante una gran expectación se ha abierto hoy el debate, durante la segunda reunión del Consejo de la Sociedad de Naciones, para tratar del llamamiento de la República Española contra la intervención extranjera en la guerra de España.

En primer lugar y para defender la proposición ha hecho uso de la palabra el delegado español don Julio Alvarez del Vayo. El ministro de Estado español declaró en primer lugar que el llamamiento que va a discutirse no constituye ninguna tentativa del Gobierno de España para buscar complicaciones a la situación. Afirmó que, por el contrario los Gobiernos de Berlín y Roma han encontrado colaboradores interesados en sus continuas tentativas de perturbación de la paz de Europa.

«La intervención extranjera—sigue diciendo el señor del Vayo—se ha intensificado en forma verdaderamente considerable en estos últimos tiempos. La intervención de Italia, sobre todo, constituye una violación flagrante y descarada de las promesas hechas por Italia a Inglaterra, de no enviar refuerzos a España mientras duran las negociaciones italo-británicas.

«El informe entregado por el Gobierno español a cerca de la intervención extranjera es la realidad y en caso de que las potencias deseen un complemento de seguridad, el Gobierno está dispuesto a aceptar que una comisión investigadora se ocupe de comprobar en España los hechos denunciados, que quedarían así bien sentados y especialmente los que se refieren a los envíos de Italia, mientras se estaba teniendo en Roma las conversaciones con Inglaterra.

«Ha pasado ya la época en que podían pedirse pruebas de dicha intervención, ya que esta es tan evidente e incontrastable que no cabe más solución que aceptarla y hacerla fuerte. Dos Estados europeos han intervenido en la vida interior de otros dos Estados, España y Austria, amenazando a un tercero, Checoslovaquia. Y la intervención se ha presentado en forma tan brutal que a dichos Estados no les queda más curso que inclinarse o desaparecer.

«En la cuestión de España, Italia y Alemania cumplen el destino siniestro de los Estados totalitarios. Como consecuencia la No Intervención se ha trocado en una farsa trágica, insostenible y brutal. Fué una equivocación de las potencias democráticas el creer que con la No Intervención, se daría al traste con la mala fé de Italia y Alemania. Estas se han burlado de la No Intervención haciendo realidad comprobada la Intervención.

«Pero el pueblo español está dispuesto a no aceptar soluciones extranjeras; quiere una solución española y no tolerará se le mediatizen sus legítimos derechos.»

El delegado español, recuerda los objetivos de guerra, que el Gobierno anunció en la declaración leída últimamente por el señor Negrin y destaca los puntos en que el Gobierno promete respetar la libertad de conciencia y la profesión de prácticas religiosas. No hacemos como los facciosos y sus auxiliares alemanes han hecho en Vasconia, donde 600 sacerdotes se hallan encarcelados, por el solo delito de haber querido predicar en su lengua propia.

«Mientras en Europa se siga la política de acercamiento a los Estados totalitarios, la guerra será inevitable. Sólo una política enérgica y sin claudicaciones puede salvar la paz.»

«Y si llega lo inevitable, nadie podrá culpar al Gobierno español de no haber hecho a tiempo suficientes advertencias, ni al pueblo español que con tanto heroísmo defiende en los campos de batalla su libertad y la de Europa.»

El señor Alvarez del Vayo, terminó diciendo:

«El Gobierno español pide que se le reconozca el libre derecho de comprar elementos de guerra, de los que le ha privado la No Intervención, mientras la intervención flagrante se las suministra a los rebeldes. Esta situación es incompatible con todas las normas de derecho y con la política de neutralidad de que blasonan ciertas potencias extranjeras.

«Queremos que se nos reconozca el derecho de comprar armas. No pedimos nada más... pero no podemos aceptar menos.»

«El Gobierno español no hace ninguna proposición concreta, pero si pide el fin de esta No Intervención. Fracasada, cuyo mantenimiento sólo contribuirá a ensombrecer más y más la situación internacional.»

Habla lord Halifax

A continuación hace uso de la palabra el delegado inglés lord Halifax, quien manifiesta que no quiere responder a ciertas alusiones hechas por el señor del Vayo.

«Al principio—añade lord Halifax—la cuestión española era una revuelta civil y nosotros no podíamos intervenir en los asuntos interiores de una nación. El Pacto de la S. de N. no estipulaba cual debería ser la actitud de sus miembros en dicho caso. Podía seguirse dos conductas: la de servir armamentos a las partes contendientes y la de neutralidad absoluta, no interviniendo en favor de ninguno. El Gobierno inglés prefirió seguir esta última y con este fin apoyó la política de No Intervención.

«Nosotros no pretendemos desestimar las violaciones que hayan podido cometerse, pero como ya dijo M. Eden, creemos que su fin principal se ha cumplido. Y este fin era el de evitar los peligros de una conflagración europea. Por ello seguiremos esta política de apaciguamiento, que quedará reforzada con la retirada de España de los voluntarios extranjeros.

«Inglaterra siente las pérdidas que la guerra ocasiona a España, y en todo lo posible el pueblo inglés se está esforzando para extirparlas.»

Lord Halifax, termina su discurso manifestando que tiene la esperanza de que pronto podrá encontrarse una solución que ponga fin a la guerra y dé ocasión al pueblo de manifestar sus sentimientos.»

En nombre de Francia, M. Bonnet, intenta como lord Halifax, justificar la política de No Intervención

El representante de Francia, M. Bonnet, comienza diciendo que ha escuchado con emoción las palabras del señor Alvarez del Vayo. Los párrafos del ministro español nos han conmovido, como nos conmueven los sufrimientos del pueblo español en el que Francia ve un pueblo amigo. No intentaré disimular los sentimientos de simpatía que unen al Gobierno francés con la democracia española. Para servir esta amistad, para salvaguardar las libertades y los derechos de la nación española, Francia apoyó la No Intervención, que ha defendido siempre. Si esta política no ha tenido todo el éxito que debiera tener, no es a Francia a quien puede culparse.

M. Bonnet, dice que la política de No Intervención es aún la única conveniente y es tal vez la que puede salvar con más eficacia al pueblo español.

Francia ha dirigido últimamente sus esfuerzos a conseguir la retirada de los voluntarios. En el acuerdo del 4 de noviembre se fijaron los principios de esta retirada cuyos planes podrán tal vez aplicarse pronto.

Creo, que en un día no muy lejano la nación española será dueña de sus destinos y llegará a poner fin a sus actuales sufrimientos.»

Terminada la peroración de M. Bonnet, interviene brevemente M. Jordan y Litvinoff, delegados de Nueva Zelanda y la U. R. S. S., que manifiestan que están dispuestos a apoyar las palabras del señor Alvarez del Vayo.

El señor del Vayo, pide que se le de algún tiempo para contestar a los señores Bonnet y Halifax.

El Presidente, manifiesta sus deseos de que el señor del Vayo no apace su recalcificación ya que se desea terminar esta misma tarde el debate sobre el asunto español.

Los delegados de Polonia y Rumania interviene brevemente.

El señor del Vayo, vuelve a hacer uso de la palabra, insiste en que debe aplazarse la continuación del debate y remarca la responsabilidad en que incurre el Consejo si no lo concede.

Finalmente, se accede a la petición del delegado español y el debate queda suspendido hasta de aquí a unos días, en fecha que se fijará probablemente mañana.

A fines de semana se reorganizará el Gobierno británico
En los círculos conservadores se indica a Mr. Winston Churchill y Amery como probables ministros

Londres.—Se confirma que hacia fines de semana M. Neville Chamberlain anunciará la reorganización del Gabinete, que se ha hecho precisa por haber sido nombrados pares, dos de sus miembros; M. Orwsby Gore, ministro de Colonias, que ha sucedido a su padre y el marqués de Hartington, subsecretario de los Dominios, que ha devenido duque de Devonshire a consecuencia del fallecimiento de su padre. Se dice que ambos tienen la intención de resignar sus funciones.

Los medios políticos se pierden en conjeturas sobre quienes serán los dos nuevos ministros. En los círculos conservadores aseguran que Mrs. Winston Churchill y Amery, son los que tienen más probabilidades de ser designados para dichos altos cargos.

En el Brasil.—Intento fascista fracasado

Rio Janeiro.—Ayer se registró en esta ciudad un golpe de estado, organizado por el partido fascista para apoderarse del Poder.

Se luchó con dureza en las calles y el movimiento quedó dominado y detenidos los principales complicados.

El jefe del movimiento subversivo, teniente de navío, Reselman, de origen germánico, resultó muerto.

Dice la prensa francesa

El navío « Saint-Malo » desembarca en Burdeos material de guerra para Cataluña.

El material ha sido ya enviado a Barcelona con autorización del Gobierno francés

Paris.—Ha llegado a Burdeos el vapor francés «Saint-Malo», de la compañía «France-Navigation» que se dedicará al revituallamiento de los gubernamentales españoles. Dicho buque era portador de material de guerra soviético con destino a Cataluña.

Numerosos camiones esperaban en el muelle de Bassens la llegada del buque. Dichos vehículos están especializados en el transporte de material de guerra y a poco después de la llegada de dicho buque dichos camiones habían salido con toda velocidad en dirección a Barcelona.

Ante el peligro « nazi »

El Gobierno Checoslovaco estará reunido toda la semana en sesión permanente

Praga.—El Comité restringido de los ministros políticos se reunió ayer bajo la presidencia de M. Milán Hodza y en presencia de M. Krofta, ministro de Negocios

Extranjeros, cerca del cual hicieron el sábado la gestión ya anunciada los embajadores de Inglaterra y Francia.

Un comunicado oficial declara que dada la gravedad de los asuntos que se examinar, la reunión durará toda la semana y durante este tiempo ninguno de los siete ministros políticos concederá audiencia alguna.

Alemania se ve presionada por Inglaterra y Francia para que resuelva la cuestión de los Sudetes

Praga.—M. Mastny, ministro de Checoslovaquia en Berlín, ha llegado a Praga, siendo inmediatamente recibido por el presidente de la República en audiencia.

Esta audiencia, dice el « Nerodin Política », es de una gran importancia. M. Mastny ha sido probablemente informado de los resultados de las entrevistas con M. Hitler-Mussolini.

Según ciertas informaciones, Alemania se ve presionada por Inglaterra y Francia para que resuelva rápidamente la cuestión de los Sudetes.

Próxima crisis ministerial en Polonia

Parece segura la constitución de un Gobierno liberal, lo que significaría un cambio decisivo en la política exterior seguida hasta ahora por Varsovia.

Varsovia.—El próximo domingo hará dos años que el general Skladowski ha declarado la dirección del Gobierno. El general Skladowski ha declarado ya sus intenciones de dimitir sus funciones. Pero el actual problema, es el de quién será el sucesor.

Se estima generalmente que tres miembros del Gobierno actual formarán de la nueva combinación. Estos son el ministro de Negocios Extranjeros M. B. ministro de Finanzas M. Kiatowski y el ministro de la Guerra, general Kasprzak.

Pero la cuestión de quién será el Presidente continúa sin resolver.

Desde luego el candidato que tiene más probabilidades es M. Kiatowski en un reciente discurso declaró que la consolidación nacional solo puede conseguirse en una colaboración con los partidos políticos de oposición. Se cree que la nueva combinación sería el partido populista de fuerte tradición francófila y cuya acción tenaz e irreductible al fascismo se ha puesto de manifiesto en los últimos meses.

La constitución del nuevo Gobierno significaría un cambio decisivo en la política exterior de Polonia.

Las conversaciones franco-italianas prosiguen

Roma.—El representante de Francia M. Blondel se ha entrevistado hoy con el conde Ciano en el Palacio Nigi.

No se ha facilitado referencia de los asuntos tratados, indicándose solamente que las conversaciones prosiguen con resultados favorables.

El hitlerismo contra todo el mundo

La prensa alemana arremate duramente contra el Papa

Berlin.—La alocución dirigida por el Papa a los peregrinos en Castel-Gandolfo mientras Hitler se encontraba en Roma, es comentada hoy por primera vez en la prensa alemana.

El « Angriff », órgano del partido nacional-socialista, afirma que dicho discurso constituye una ingerencia en los asuntos de otros Estados soberanos. Califica las palabras del Papa de insultos y añade que hacen superfluos toda clase de comentarios.

Por otra parte subraya con ironía que « L'Osservatore Romano », órgano oficial del Vaticano, no ha mencionado la estancia del canciller Hitler en Roma y que la Santa Sede permaneció cerrada durante la permanencia del Führer en la capital.

C. N. T.

Sindicato Unico de Trabajadores

Se convoca a todos los afiliados a la Asamblea que tendrá lugar el próximo sábado día 14, a las nueve de la noche, para tratar importantes asuntos.

Se encarece la máxima asistencia.

El Comité.

Sección Transportes Marítimos

Se convoca a todos los afiliados a la Asamblea que se celebrará el próximo sábado, a las seis de la tarde.

Se ruega la asistencia de todos.

La Junta.

F. I. J. L. - C. L. S. L.

Juventudes Libertarias

(Comité Local)

Estas Juventudes Libertarias, convocan a Asamblea general extraordinaria que tendrá lugar el próximo viernes a las 9 de la noche.

Por la importancia del orden del día a tratar, esperamos la asistencia de todos los compañeros.

El Comité Local.

LLAR CATALANA

Hannóver 21 - Teléfono 108

Assabenta als seus associats que les invitacions per a les festes íntimes que celebra caldrà recollir-les els dissabtes de 5 a 7 de la tarda.

A. I. T.

Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Menorca

De interés para los comerciantes en el ramo de construcción

Se ruega a todos los que se dediquen a dicho ramo pasen por la Secretaría de esta Cámara, todos los días laborables de 4 a 8 de la tarde, en la que se les informará la forma en que deben hacer sus pedidos.

Mahón 10 de mayo de 1938.
El Secretario, *Peáro Ripoll.*—El Presidente, *José Codina.*

Consejo Municipal de Mahón

Arbitrio municipal sobre casinos y círculos de recreo para 1938

Aprobado en definitiva el padrón para este año del arbitrio municipal establecido sobre Casinos y Círculos de recreo, queda da abierta la cobranza voluntaria de este impuesto municipal por todo el plazo que resta del presente mes, procediéndose luego por la vía de apremio contra los que dejen de satisfacerlo.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Mahón 10 de mayo de 1938.

El Alcalde, *F. Pons Carreras.*

Teatro Principal

JUEVES DIA 12 DE MAYO DE 1938
A las 6'30 de la tarde

Organizada por el Sindicato Unico de Trabajadores de Mahón tendrá lugar una gran velada

Pro Huérfanos de Guerra
Se sortearán 200 pastillas de jabón

(Para detalles véanse programas de mano)

VIERNES 13 MAYO. Tarde a las 6'30

Función benéfica PRO REFUGIOS
Gran acontecimiento teatral por el Grupo artístico « Pablo Iglesias » de la Agrupación Socialista.

Reposición de la preciosa comedia en dos actos, de Linares Rivas,

COBARDIAS

Como fin de fiesta, se pondrá en escena un juguete de gran comicidad.

Nota: Con cada entrada se entregará un número para el sorteo de regalos y también « un tiket » para la adquisición de un BOCADILLO.

Taquilla: Jueves, de 6 a 8 tarde.

Viernes, desde las 4.

SALON VICTOR

SABADO. A las 8
DOMINGO. A las 3'45
LUNES. A las 8

PROGRAMA EXTRAORDINARIO
Estreno en Menorca del gran espectáculo

GOLPE POR GOLPE
(COP PER COP)

¡Lo muy comentado y jamás visto!
Las grandes maniobras del Ejército Rojo del año actual.
Estreno en Menorca del moderno Monogram.

El dinero no lo es

Para los protagonistas Wallate Gloria Shea, « Nada significa el dinero ante la felicidad y bienestar ». Se recomienda puntualidad para completar este programa excepcional.

CINE CONS

SABADO. A las 8
DOMINGO. A las 3'45
MARTES.

PROGRAMA MONSTRUOSO
JACK EL BANDIDO

Cow-boys por BUFALO BILL
tenso drama mejicano hablado

LA LLORONA

o Maldición de...
por RAMON PEREDA y otros artistas que también tomarán parte en « Cruz Diablo ».

¡La película más « fuerte » y emocionante de la temporada! ¡Un éxito!

SE DESEA casa amueblada en Mahón o en las afueras, independiente.
Informes en esta imprenta

DESEARIA comprar dos cubiertas y cámaras de ocasión semi-nuevas o nuevas 30 x 5 a buen precio. Informes en esta imprenta.